
Date 22/04/2024 
 
Présents  
Marc, David, Mia, Françoise, Cathy, Danielle, Nicolas 
 
1/Les dernières nouvelles :  
 
>Carnaval 2024 :  
Belle réussite et bonne participation du quartier et même d’ailleurs !  Une bonne équipe de 
volontaires en place pour les différents postes et la journée s’est déroulée comme prévue. 
L’équipe carnaval rétrocède environ 50% des bénéfices au comité de quartier. Il y a eu 
environ 2000 euro de bénéfices.  
 
>Nettoyage de printemps :  
Mia a le contact avec la commune pour partager sur ce thème. Dans le cadre de la semaine 
de la propreté en mars, l’école de la Sapinière a été contactée par Mia et David. Une action 
avec les élèves a eu lieu. Les déchets autour du « rucher » ont été ramassés et puis l’action a 
été étendue aux alentours avec l’équipe du petit Paradis.  
 
>Manège  (* voir aussi rapport de visite par Mia et Nicolas en fin de PV):  
Nicolas et Mia ont été ensemble rencontré Dominique. Elle a un projet de faire des activités 
pour la petite enfance dans le manège avec des poneys. L’idée est d’ouvrir « une ferme 
pédagogique » avec des activités de soin pour les animaux et des cours le mercredi/samedi 
après-midi dans le manège situé dans le quartier. L’idée est de donner accès en priorité à 
des enfants qui bénéficient du CPAS.  Le processus administratif est loin d’être fini : un sujet 
à finaliser est l’accès au terrain de la commune dans le quartier le long de l’avenue de la 
Foresterie (terrain propre).  
Pour rendre visible l’activité du manège, une page sur le site pour le manège va être ajoutée 
par Mia.  
 
>Abords de la forêt 
L’idée est d’organiser une réunion avec le garde forestier. Claude/Amine ont proposé de 
prendre cela en charge et devraient organiser le contact. Il faut les relancer.  
 
>Finances 
Deux comptes pour l’ASBL de La Ramassette existent. Un compte chez AXA pour le comité 
de quartier et un autre chez vdk pour la communauté d’énergie.  
De l’argent a été dépensé récemment dans un envoi de vivre pour Ukraine. Olga a envoyé 
des photos des boites de vivre arrivées en Ukraine (Karkiv). Nous allons les envoyer au 
groupe solidarité pour partage.  
Un autre mouvement d’argent a eu lieu, le montant avancé à la communauté d’énergie a été 
remboursé.  
Il reste à ce jour 694,53 euro sur le compte AXA. Nous esperons recevoir + /- 1000 euro de 
Mieke et Janneke.  
 
 
 



>Budget Participatif 
Les votes déjà enregistrés dans le système à ce jour montrent peu de votes pour les projets 
du coin du balai.  Malgré la communication faite, il faut encore un effort.  
Une démarche de porte à porte est proposée pour essayer d’avoir des votes :  relancer les 
voisins pour voter – il faut au moins 100 voisins en plus.  
Marc va envoyer les documents pour impression et email ciblés 
 
2) Activités futures : Revues des activités qui arrivent et liste des activités  
 
>1° mai "donnerie géante" – Relai des infos de la commune sur le site/facebook 
 
> 2 juin brocante - Relai des infos de la commune sur le site/facebook. Une pétition est 
lancée par un voisin pour élargir la brocante jusqu’à la rue du buis.  
 
>Ciné Rouge-gorge –  
Le rendez-vous de 2024 ne peut être confirmé car nous n’avons pas de porteur de projet.  
 
>Grand dîner : 14/9 
Françoise, Cathy, Danielle, Julien organisent la fête via une réunion adhoc.  
 
>Les Coulisses du Coin du Balai : 13 octobre 
Suite de la réunion d’information, une réunion adhoc sera réalisée. A organiser par le comité 
de quartier.  
 
>St Nicolas 1° décembre 
Une demande à St Nicolas pour voir sa disponibilité le 1er décembre est à faire.  
 
>Passeurs de Lumière samedi 21 décembre.  
Il faut confirmer que Claude reste le porteur du projet.  
 
3) Energie Solidaire du Balai 
 
Les électrons des membres qui ont des panneaux et qui sont recensés par Sibelga (les 
adhérents de la vague 1 sont échangés depuis le 1er mars. Le surplus des électrons générés 
par les panneaux vont vers les maisons des autres membres.  La vague 1 représente 40 
membres, une vague 2 et 3 apportera 35 personnes en plus.  
Une visite de la ministre fédérale de l’Énergie (Tinne Van der Straeten) dans le coin du balai 
s’est passée le 19 avril. Le projet et les difficultés ont été partagées. Il y a des points de suivi 
qui suivront.  
 
Une demande de budget à Bruxelles environnement (Inspirons le quartier) a été réalisée en 
mars. La réponse officielle va arriver ainsi que le montant accordé.  
 
Les membres de la communauté seront invités à l’assemblée générale de la Ramassette le 
15 mai. Nous inviterons aussi les propriétaires de panneaux que nous avons identifiés.  
 
4) Service citoyen (Danielle - Marc) 



Des jeunes (18-25 ans) peuvent s’intégrer dans une ASBL pdt 6 mois avec une présence 
active de 3 jours/semaines et un jour de formation. Les jeunes ont accès à un budget de 500 
euro par mois apd de septembre 2024.  Il faut une personne de référence et un suivi avec le 
jeune. L’idée proposée est de construire sur les activités/communauté du coin du balai (eg 
jardin, bar à soupe, communication, la forêt, le manège, la communauté d’énergie) et de 
réfléchir à un programme.  
La première étape est de se faire agréer comme une communauté d’accueil. Marc envoie le 
lien vers le site pour que on puisse y réfléchir.  David, Françoise, Danielle (et le témoignage 
de sa fille) et Marc feront une réunion adhoc sur le sujet.  
 
5) Site :  
Le nombre de connexions sur le site est tjs important. Mia constate qu’il y a bcp de 
connexions qui se réalisent par le smartphone. Quand on regarde le site via le smartphone, 
les infos ne sont pas bien désignées. Le site est fait sur un écran de PC.  
Il faut trouver un informaticien pour nous aider, qui travaille sur « wiks ».  
 
Il y a une activité réalisée avec les enfants lors de l’atelier abeille, les photos sont jolies. Nous 
devons nous renseigner sur la réglementation que nous devrions suivre lorsque nous 
publions des post sur le site avec des enfants (ce sont tjs des groupes d’enfants). .   
 
Nous avons eu une discussion sur les critères pour supprimer un projet sur le site. Des infos 
ont été supprimées du site par exemple, la partie comobil, l’aménagement de la chaussée de 
la Hulpe que Nicolas liste.  
La conclusion de la discussion est que nous ne devons pas supprimer mais garder les 
informations comme histoire/mémoire du quartier « digital ». Cela apporte le besoin de 
designer le site pour y mettre l’historique/mémoire et réfléchir la structure.  
Cathy, Nicolas, Mia se réunissent avant la réunion suivante pour faire une proposition.  
 
6) Projet Charaka 
 
Charaka est une toute jeune ASBL qui a le projet de proposer de l'insertion socio-
professionnelle à des jeunes adultes porteurs d'un double handicap (physique et mental) en 
prenant part à la vie d'une boutique de vêtements de seconde main. Elles ont déposé une 
demande à la commune de Boitsfort pour louer l’ancienne blanchisserie. La région foncière va 
remettre son avis.  
Une lettre de soutien pour la commune peut être envoyée par l’asbl la Ramasette (action pour 
Marc) 
 
7) Solidarité Ukraine 
 
Un envoi de colis de vivre pour des soldats a été réalisé récemment avec de l’argent que 
nous avions récolté via des dons il y a 2 ans. Cela a été organisé via Olga.  
 
8) Divers: 
 
>Réunion de quartier organisé par le collège le 24 juin à l'école 20H.  



Nous proposons d’envoyer des questions avant la réunion sur le thème de l’aménagement 
du territoire dans le quartier et les méthodes participatives (Exemple de l’aménagement de 
Heiligenbore qui démarre juste après la dernière réunion de quartier).  
 
>AG Ramassette le 15 mai, à la Chapelle 19h30. 
 
>Histoire du CdB :   
La journée du patrimoine a publié un article sur le coin du balai écrit par une historienne.   
David l’a récupéré. Il propose de le placer sur le site. Il faut avoir l’autorisation de la 
personne pour les droits d’auteur si on place un pdf cela sur le site. On se renseigne.  
 
>Panneau Poétique 
La reproduction de l’œuvre d’art sur le coin qui était temporairement sur le panneau  a été 
placée au bas de la rue du Rouge Gorge. L’original est toujours dans la chapelle.  
Prochaine est en anglais. On cherche une phrase.  
 
>Date prochaine réunion ? 
 
Jeudi 20 Juin à 20h15  à la chapelle.  

 

(*) Manège du possible 

Rapport de la rencontre entre Dominique, Marie, Nicolas et Mia le 16 avril au manège 

Etat des lieux : 

1. Sur le plateau de la foresterie il y a une écurie active, il y a une trentaine de bêtes 

(chevaux et poneys). Ils sont sur 3 ha mais Bruxelles Environnement demande de faire 

tout sur 1 ha (Natura 2000). Avec toute la pluie qui est tombée, c’est pénible sur un 

petit terrain comme cla. Samantha Crunelle, échevine du bien-être animal leur a 

permis de prendre un peu plus.  

Leur contact avec BE est Mr Mathias Engelbeen 

 

2. Dans la rue Heiligenborre il y a l’immeuble « le manège », propriété de la commune 

et loué par le manège pour 2.500 € par mois.  

Le projet de la ferme pédagogique est en suspens, il y a 3 ânes, 2 chevaux, 2 poneys, 

2 chèvres (qu’elle donne) et 2 lapins. 

L’équipe évolue vers un projet « petit enfance », qui est plus proche de leur savoir-

faire. Ce projet consiste en : des groupes de 6 enfants entre 5 et 10 ans qui, le 

mercredi après-midi et le samedi après-midi, apprennent à soigner les poneys et font 

de l’équitation sur les poneys. Ce projet commencerait en septembre. Nicolas va aider 

Marie pour réaliser ce projet, car les poneys doivent descendre du plateau vers le 

manège et, pour ne pas être toujours enfermés dans la piste, l’équipe veut employer 

un terrain de la commune le long de la Foresterie. La commune devrait donner son 

accord pour l’emploi et la délimitation de ce terrain. 



3. L’équipe : La tâche est surtout l’entretien et les cours. Sophie fait 38h/semaine (elle 

est malade pour l’instant), Louise fait 26h, une étudiante fait 20h, Marine fait 20h 

(administration et soins), Dominique fait 20h (aussi de l’administration) et Joanne 

20h. Marie est volontaire. 

Dans leur projet de base, repris dans le bail avec la commune, le développement social est le 

but principal et la commune veut que les habitants de Watermael-Boitsfort paient 20 % de 

moins pour les activités. Dominique et son équipe préfèrent travailler avec le CPAS et donner 

20% aux bénéficiaires du CPAS. 

Mia va faire une page sur le site, comme pour les autres projets du coin et envoyer un mail 

pour les stages au plateau et avant septembre pour les activités petit enfance. 

 


